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Au début de l’année, nous nous engagions dans une démarche de 
regroupement avec le secteur Parc Maisonneuve. Nous avions 
pleinement confiance, mais on ne sait jamais ce que l’avenir nous 
réserve. Cet avenir fut rempli de belles surprises pour tout le 
monde. Les discussions ont été franches et animées du désir de 
trouver la meilleure solution pour tous les membres. L’harmonie 
s’est doucement introduite dans nos activités et nous sommes plus 
riches des expériences réciproques.  

Merci aux membres du Conseil sectoriel, Lucien, André, Michel, 
Jean-Pierre, Lorraine et Carmen pour votre collaboration et votre 
support indéfectible. Nous formons une équipe dynamique au 
service des membres. Comme vous pourrez le constater à la lecture 
de ce bulletin, les activités n’ont pas fait défaut et nous espérons 
continuer sur cette belle lancée pour la prochaine année. 

C’est une année de congrès pour l’AREQ. Nous attendons donc les 
décisions sur les orientations pour vous présenter un plan d’action à 
la rentrée. 

D’ici là, je nous souhaite un temps de repos bien mérité avec la 
famille et les amis que nous pouvons enfin côtoyer de près. 
N’oublions pas cependant que la vie est si fragile comme le dit si 
bien Luc De Larochellière. Alors profitons pleinement de cet été. 

Au plaisir de vous retrouver en septembre en pleine forme. 

Alice Gagnon, présidente 

 

  Mot de la présidente 

 

 
   Mission accomplie ! 
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Depuis son élection lors de l’assemblée de fondation du nouveau secteur Jeanne-Mance, les 
membres du Conseil sectoriel se sont réunis à six reprises. 

Les décisions ont tout d’abord porté sur l’organisation de la vie sectorielle : partage des tâches, 
activités à organiser, information à transmettre aux membres, nomination des personnes 
responsables et co-responsables des divers comités, participation financière du secteur aux 
diverses activités ainsi que les orientations budgétaires. 

Ainsi, il fut décidé que le bulletin d’information se nommerait désormais La Voix de Jeanne-Mance 
et qu’il serait publié cinq fois par année; le premier et le dernier exemplaire étant postés à tous les 
membres. Les autres bulletins seront diffusés par courriel ou acheminés aux membres qui en ont 
fait la demande, selon le besoin. Plus d’une trentaine de messages ont été expédiés tout au long de 
l’année, soit pour annoncer les projets à venir, informer du décès d’une ou d'un membre ou pour 
faire le rappel des activités. 

Les déjeuners mensuels ont eu lieu en alternance les mardis et mercredis au cours des sept mois 
d’activités et le dernier a été remplacé par un dîner de fin d’année, comme dans le bon vieux temps 
de notre vie active. Noël et l’arrivée du printemps nous ont donné l’occasion d’organiser des dîners 
au grand plaisir des quelque quatre-vingts convives qui se sont joints à nous. 

De plus, les membres du Conseil sectoriel ont participé aux instances de l’AREQ en alternance 
avec la présidente. Ils ont aussi participé aux activités régionales sur la condition des hommes, la 
violence faite aux femmes, les activités du 8 mars et du Jour de la Terre de même qu’aux 
conférences sur des sujets socio-politiques ou culturels. 

Une année de retour à la normale somme toute bien remplie. 

Alice Gagnon, présidente, pour le Conseil sectoriel  

  

 

 
 

RAPPORT DU CONSEIL SECTORIEL 
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RAPPORT SECTORIEL CUMULATIF AU: 

31 mai 2023 

   

Région          06 
   

Secteur          06-F 
   

Pour l'exercice 2022-2023 
   

Disponibilités 1er juillet 2022  7 263,67 $ 

   

PLUS:              PRODUITS   

                        Sommes reçues du régional 8 145,00 $  

                        Sommes reçues du national 9 573,00 $  

                        Autres sommes 11 009,57 $  

   

                        TOTAL DES PRODUITS  28 727,57 $ 
   

MOINS:           CHARGES   

                        Repas 8 843,21 $  

                        Transport et hébergement 1 221,96 $  

                        Salles et invités 700,00 $  

                        Matériels et fournitures 185,07 $  

                        Photocopies et affranchissements 4 634,50 $  

                        Communications 400,00 $  

                        Reconnaissances et dons 1 115,00 $  

                        Autres charges 32,45 $  

   

                       TOTAL DES CHARGES  17 132,19 $ 
   

   

Disponibilités à la fin de cet exercice  18 859,05 $ 
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Ce rapport Ɵent compte des états financiers des secteurs Maisonneuve et Au pied du courant 
dont le regroupement a eu lieu le 6 octobre 2022. 

Disponibilités :  

06-F - Au pied du courant : 7 263,67 $  

06-K - Maisonneuve :           8 845,46 $ (montant inclus dans autres sommes).  

Produits :   

Chaque année les secteurs reçoivent 20 $ par membre soit 10 $ du NaƟonal et 10 $ du 
Régional. Considérant que le secteur Jeanne-Mance compte près de 900 membres, les 
produits devraient se situer à plus de 18,000 $ pour l’année 2023-2024. 

Charges : 

Au chapitre des repas, le secteur a défrayé ceƩe année une parƟe des repas et le vin pour les 
dîners du regroupement, de Noël et du printemps.  

N.B. La pandémie a cependant limité certaines rencontres fesƟves. 

Photocopies et affranchissement :      

Notre bulleƟn est maintenant imprimé et posté par Effica-Poste, ce qui engendre une 
dépense de près de 1 500 $ par envoi. À ceƩe charge, il faut ajouter le coût des cartes 
anniversaires et des Ɵmbres.  

Reconnaissances et dons. 

Chaque année, le secteur verse des dons à différents organismes dont la FondaƟon Laure-
Gaudreault, la FondaƟon Léo Cormier, le regroupement partage (sacs d’école), Soverdi (GES), 
et autres.  

Jean-Pierre Ménard, trésorier 
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C’est grâce à la générosité des donatrices et donateurs de notre secteur que la FLG recueille des 
fonds pour aider des organismes œuvrant dans la région de Montréal. 
 
Les déjeuners du mois nous ont permis d’amasser 200,15 $ via notre petite banque ainsi qu’un 
montant de 155 $ par chèques libellés à l’ordre de la FLG. Ces sommes seront versées à la 
campagne de financement de l’AREQ-MTL.  
 
La FLG régionale fera un don de 425 $ à l’école Rosalie-Jetté ainsi qu’à la Petite Maison Des 
Enfants Soleil, grâce à vos contributions. 
 
Le 11 juin s’est tenu un Quilles-o-Thon au profit de la Fondation. Une dizaine de membres de notre 
secteur y ont participé avec 165 membres des autres secteurs de la région de Montréal. Les 
sommes seront entièrement versées à la FLG qui émettra des reçus fiscaux. 
 
Merci pour votre confiance et merci également à madame Hélène Gingras, coresponsable du 
comité FLG. 
 
Monique Laplante-Tawil 
Responsable pour le secteur Jeanne – Mance 
 

 

BÉNÉVOLES RECHERCHÉS 
 
Besoin de relève ! Le Conseil sectoriel recrute toujours des bénévoles pour continuer la tradition de 
participation du plus grand nombre possible aux diverses activités et à l’organisation de nouvelles 
rencontres culturelles ou autres s’inscrivant dans les objectifs de l’AREQ. 
 
Contactez Michel Lizotte lizottemichel1947@hotmail.com au 514 750- 8953 qui assurera le lien 
avec le CS et qui pourra vous faire bénéficier d’une annonce ou d’une invitation aux membres du 
secteur à se joindre à vous. 
 
Toutes les offres devront être sans coût pour le secteur et seront sujettes à l’approbation du Conseil 
sectoriel. 
  

 

 
 

LA FONDATION LAURE - GAUDREAULT 
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RAPPORT 2022- 2023 
 
    
Le comité du CASP s'est rencontré à deux reprises pour les responsables sectoriels et une causerie 
a été prononcée pour tous les membres. 

La première rencontre du comité a eu lieu le vendredi 2 décembre 2022. Le principal sujet à l'ordre 
du jour portait sur les résidences privées pour les personnes aînées au Québec. 

La conférencière, Suzanne Loiselle, nous a parlé de la situation de la résidence Mont-Carmel où elle 
demeure. Dans les Échos de L'Île de janvier 2023 à la page 20, Lise Labelle a écrit un excellent texte 
sur cette rencontre. Toujours dans les Échos de L'Île mais celui de mai 2023 à la page 11, Nicole 
Fillion, responsable du groupe "Sauvons Mont-Carmel", nous a donné le dernier communiqué 
concernant cette saga. 

La deuxième rencontre du CASP s'est tenue le mercredi 22 février et portait principalement sur le 
projet "Parlons éducation". Martine Châtelain était la conférencière invitée. Je vous ai résumé cette 
rencontre dans le bulletin: La Voix de Jeanne-Mance du mois d'avril 2023 à la page 8, que vous 
retrouverez sur le site du secteur https://jeannemance.areq.lacsq.org 

La causerie pour tous les membres s'est déroulée le jeudi 2 mars et le conférencier Guy Taillefer, 
journaliste à la section internationale du Devoir, nous a entretenus sur la guerre en Ukraine. Vous 
trouverez dans les Échos de l'Île de mai 2023 à la page 5, un très bon texte de Jean-Guy Roy sur ce 
conflit. 

Quinze personnes du secteur Jeanne-Mance ont participé à cette causerie. 

Lorraine Lafontaine, responsable sectorielle du CASP   

 
  

 

 
 

COMITÉ DE L’ACTION SOCIOPOLITIQUE (CASP) 
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RAPPORT 2022- 2023 
 
Plus que jamais cette année, les sujets relatifs à l’environnement s’imposent dans l’actualité; de 
quoi faire de l’écoanxiété ! 
D’ailleurs, au moment où j’écris ce rapport, j’entends coup sur coup à RDI, le  premier ministre du 
Québec annoncer son plan de réduction des GES, un commentateur faire état des feux en Alberta, 
puis l’annonce de l’annulation du Grand Prix d’Italie à cause des inondations. 
 
Le comité fait ce qu’il peut pour vous informer des grands enjeux environnementaux en cours dans 
nos bulletins et lors de l’activité du  Jour de la Terre. Il vous propose des petits gestes et des actions 
à la portée de toutes et de tous permettant d’améliorer notre environnement ou d’en limiter un peu 
les dégâts au quotidien et à la mesure de nos moyens. 
 
Pour des raisons d’ordre familial, je n’ai pu cette année participer qu’à la réunion du comité régional 
du 7 octobre. J’ai cependant gardé contact avec la responsable régionale du comité Environnement 
pour assurer le suivi auprès des membres de notre secteur à la suite des rencontres du 1er mars et 
du 1er mai 2023. 
 
Mes champs d’intérêt de l’année ont été les suivants:  

 La réduction des déchets (voir l’information sur notre site web); 
 Le verdissement urbain : plantation d’arbres sur le terrain d’un CHSLD (voir le courriel aux 

internautes); 
 La récupération des bouteilles de vin dans les conteneurs disponibles dans deux de nos 

quartiers; 
 La saine alimentation. 

 
L’activité régionale du 21 avril pour célébrer le Jour de la Terre, a été fort appréciée par les 
membres. Madame Anne-Marie Roy, nutritionniste invitée, a soulevé l’importance d’une bonne 
alimentation et mis en relief des préoccupations portant sur les impacts de la production de nos 
aliments sur la planète.  
 
Les participants ont également pu visiter cinq kiosques offrant divers produits en lien avec les sujets 
abordés à la conférence : des livres de la libraire Fleury, des produits du mouvement « j’aime les 
fruits et légumes », du distributeur Norwex et de l’épicerie LOCO Villeray, qui offre une gamme 
complète d’aliments et de produits d’usage courant en mode zéro déchet. 
 
À mesure qu’on pourra mettre la pandémie derrière nous, je souhaite sincèrement une plus grande 
participation aux prochaines activités du comité Environnement.  
 
Vos suggestions sont les bienvenues. 
 
Micheline Jourdain 
Responsable sectorielle membre du comité régional et du comité national. 
  

 

 
 

COMITÉ DE l’ENVIRONNEMENT 
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RAPPORT ANNUEL 2022 – 2023 

Les activités du CCF, région 06 – Île de Montréal se sont déroulées en cinq temps : 
 
Jeudi 29 septembre 2022 à St-Pius X. Nous avons fait un long tour de table où chacune a pris le 
temps de s’exprimer sur les impacts qu’a eu la pandémie sur elles et leur entourage, les changements 
dans leurs vies, parfois même de tristes pertes et enfin le réconfort d’être en présence toutes 
ensemble. Enfin nous avons pris connaissance du plan d’action et partagé de l’information nous 
concernant. Préparation de notre nouvelle année 2022-2023. 
 
Mardi 6 décembre 2022 au Sanctuaire Marie-Reine-des-Cœurs. Pour cette journée nationale de 
commémoration et d’action contre la violence faite aux femmes, notre invitée était madame Régine 
Laurent. Forte de son expérience lors de la Commission Laurent, elle a établi les liens entre les 
violences faites aux femmes et aux enfants et présenté les solutions recommandées. Une période 
d’échanges avec l’auditoire a suivi. 
 
Jeudi 26 janvier 2023 au cinéma Beaubien. La réunion d’information prévue à la fin de janvier a été 
remplacée par le visionnement du film « Simone, le voyage du siècle » traitant de la vie de la militante 
Simone Veil, suivi d’une discussion/partage dans un restaurant du coin. 
 
Mercredi 8 mars 2023 au Sanctuaire Marie-Reine-des-Cœurs. Pour cette Journée internationale des 
droits des femmes, nous avons reçu, madame Lydia Assayag, responsable du Réseau québécois 
d’action pour la santé des femmes. Elle nous a présenté une vision globale et féministe de la santé 
en réaction à l’approche biomédicale de notre société. 
 
Mercredi 13 avril 2023 à St-Pius X. Nous avons profité de cette occasion pour échanger sur le rôle 
de notre Comité de la Condition des Femmes, faire le bilan de l’année et pour préparer le plan pour 
l’année 2023-2024. 
 
Solange Martel, responsable                   
Huguette Monière-Roussil, coresponsable     
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

COMITÉ DE LA CONDITION DES FEMMES (CCF) 
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RAPPORT ANNUEL 2022 – 2023 

Le comité a tenu sa première réunion le jeudi 29 septembre 2022. À cette occasion, nous avons eu 
une conférence donnée par M. Mathieu Houle sur la coopérative funéraire du Grand Montréal. 
Dans la même journée, le conférencier M. Mickaël Fortin nous a parlé de l’organisme « Homme 
Québec » qui offre divers services aux hommes afin de prévenir la détresse masculine, de briser 
l’isolement et de favoriser une réflexion sur le bien-être.  
 
Le 18 novembre 2022, un webinaire a été organisé dans le cadre de la Journée internationale des 
hommes avec le conférencier Julien Gravelle sur le thème « L’être que je veux être ». 
 
L’activité principale du comité des hommes a eu lieu le 11 mai 2023 avec le conférencier Pierre 
L’heureux qui, en référence au mouvement « Moi Aussi », avait pour but de faciliter les relations 
entre les hommes et les femmes. 
 
Antoine Tawil, responsable du comité des hommes, secteur Jeanne-Mance. 
 

    RETRAITE 
 
Le 8 février dernier, Diane Cinq-Mars, responsable régionale, rencontrait les responsables 
sectoriels. 
 
Elle nous a présenté le portrait de l’évolution de nos conditions de travail à partir de 1972, lors de la 
naissance du premier Front commun intersyndical. Vous retrouverez ces renseignements aux 
pages 12 et 13 du dernier Quoi de neuf. 
 
Nous avons été informés d’une demande de rencontre que madame Lise Lapointe, présidente de 
l’AREQ, avait faite auprès de la ministre Sonia Lebel au sujet de l’indexation. La réponse se faisant 
attendre, une action fut entreprise pour appuyer cette démarche visant à proposer des solutions.  
Une pétition en ligne dans le but de recueillir 5000 signatures s’organisa; 7853 membres 
s’impliquèrent. Cette pression permit une rencontre le 31 mars avec l’attachée politique de la 
ministre. L’infolettre du 7 avril publiait “ Nous avons reçu un bel accueil de sa part, en plus d'être à 
même de constater son ouverture à nos propositions de solution. Occasion idéale de démontrer 
notre proactivité dans ce dossier. D'autre part, elle nous a assurés qu’elle transmettrait l’ensemble 
de nos messages à Sonia Lebel ”. 
 
Merci à tous, votre appui a porté fruit! 
 
Carmen Landry-Simard, responsable du comité retraite et Alice Gagnon, coresponsable 

 

 
 

COMITÉ DES HOMMES 
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COMITÉ DES ARTS (CDA) 
 
RAPPORT 2022 - 2023 
  
Le Comité des arts, composé d’une dizaine de membres, est une spécificité du milieu montréalais 
qu’on ne retrouve pas au niveau national. Ses objectifs sont de susciter l’intérêt des arts; de favoriser 
l’expression, la diffusion et la participation de tous les membres de l’AREQ de l’île de Montréal.  
 
En 2022 – 2023, le CDA a tenu trois réunions, soit le 22 septembre 2022, le 4 novembre 2022 et le 
31 mars 2023. Ces réunions ont permis de définir les orientations du CDA, d’adopter un calendrier 
d'activités et de partager les meilleures stratégies pour l’atteinte des objectifs du Comité.  
 
Cette année, les discussions ont particulièrement visé à élargir les possibilités d’activités du Comité. 
Notamment, il est prévu de traiter des notions d’art, d’artisanat, d’artisan et d’artiste et des distinctions 
à maintenir, ou non, entre ces notions pour le fonctionnement du comité. Ces discussions se 
poursuivront l’an prochain.  
 
Trois activités régionales à souligner : 
 

Une activité « expo-vente » des membres artisans de la région, le 6 décembre 2022.  

Une conférence portant sur « La vie et l’œuvre de Jean Paul Riopelle », le 17 mars 2023. 
La conférencière Sylvie Coutu, historienne de l’art, a su, durant 2 heures, capter l’intérêt d’une 
centaine de membres de la région dont plus d’une quarantaine de Jeanne-Mance. C’était une 
première au CDA ! 

Une exposition d’œuvres visuelles de tous les artistes de la région lors de l’Assemblée 
générale régionale qui s’est déroulée le 25 mai 2023.  Sept artistes du secteur Jeanne-Mance y ont 
exposé leurs œuvres. 
 
Trois prix ont été accordés à la suite du vote secret des participantes et participants à l’Assemblée :  

Le prix Coup de cœur accompagné d’un chèque de 500$, a été remis à Madeleine Martin pour 
sa peinture (acrylique) intitulée Le secret. En échange de son prix, l’œuvre de Madeleine a été tiré 
au sort au profit de la Fondation Laure-Gaudreault.  

 

 

Madeleine Martin, membre de notre secteur Jeanne-Mance, 
pose à côté de son œuvre. Elle est accompagnée de Richard 
Cardinal, président régional de la Fondation Laure-Gaudreault 
et de Viviane Lacroix, gagnante de l’œuvre, rattachée au 
secteur Du Ruisseau-Raimbault.  
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Deux prix Mention, chacun accompagné d’un chèque de 100 $ ont été remis à : 
 

 

Pierrette Larin-Provencher pour son aquarelle Le sieur de ces dames. 
Madame Larin est membre du secteur Jeanne-Mance.   

 

 

Pierre Noreau pour son œuvre intitulée Le visiteur, sculpture sur albâtre 
cappuccino. Monsieur Noreau est membre du secteur Ahuntsic.   

 

Un prix de participation de 50 $ a également été remis par tirage au sort à Antoinette Faubert.  
 
Le CDA compte sur la publicité verbale ou écrite de toutes les intervenantes et de tous les 
intervenants du secteur et de la région qui ne ménagent pas leurs efforts en vue d’assurer la 
participation du plus grand nombre aux activités du comité. 
 
Les responsables du CDA tiennent également à souligner l’engagement de notre présidente, Alice 
Gagnon en faveur des arts. Elle a ainsi permis à Jean-Pierre Brodeur, auteur du secteur Jeanne-
Mance, de présenter son livre lors d’une réunion de notre secteur. Espérons que d’autres gestes du 
genre, favorisant les arts, pourront encore se réaliser au niveau sectoriel. 
 
Vos responsables du secteur Jeanne-Mance au Comité des arts : 
 
Hugues St-Pierre, responsable CDA 
Madeleine Martin, coresponsable 
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Le 22 février dernier, Diane Chabot, responsable régionale, réunissait les responsables et les  
coresponsables sectoriels du dossier assurances. Son article de mai dans les Échos de l'Île, en 
page 10, précisait certains points. 
 
À ceux-ci j’ajoute une nouveauté concernant le vaccin contre le zona. À compter du 1er mai, les 
Québécoises et les Québécois de 80 ans et plus ainsi que les immunodéprimés de 18 ans et plus 
peuvent bénéficier gratuitement de ce vaccin. Dans le budget d’Éric Girard, il est prévu d'étendre 
cette offre au cours de l’année 2023 aux citoyennes et citoyens québécois de 50 ans et plus. 
 
Actuellement, pour les moins de 80 ans, nos assurances Santé et Santé Plus couvrent les frais à 
raison de 80% pour un maximum de 200 $. Une prescription est exigée: elle peut être fournie par un 
médecin, une infirmière ou un pharmacien. 
 
    
AUTRES PRÉCISIONS 

● Lorsqu’on mentionne le remboursement de paires d'orthèses plantaires, on indique 12 mois 
de calendrier. Il s’agit alors de 12 mois consécutifs, par exemple du 22 avril 2023 au 21 avril 
2024. Lorsqu’il est écrit “année civile” cela signifie entre le 1er janvier et le 31 décembre. 

● La SSQ tient à jour une liste de fournisseurs non admissibles, incluant certains thérapeutes 
et centres de santé. Il est important de vérifier avant de consulter un nouveau professionnel 
car si vous avez recours à ces fournisseurs exclus vous ne serez pas remboursés (consulter 
le site web de SSQ dans l’Espace client.) 

● Santé Plus a augmenté, depuis le 1er janvier, le montant de remboursement des frais pour le 
regroupement des professionnels de la santé visés, passant de 750 $ à 1000 $. 

● Exemple d’assurance voyage payée par un tiers. Jean, membre d’ASSUREQ, reçoit en 
cadeau des billets d’avion de ses enfants afin d’aller les rejoindre en Floride. Quelques jours 
avant son départ, ignorant qu’il a des problèmes cardiaques, Jean a un malaise et doit rester 
sous observation. Il ne peut voyager. Qui peut réclamer le remboursement? C’est Jean 
puisqu’il détient une assurance avec ASSUREQ, même si ce n’est pas lui qui a payé les 
billets. 

● Avant de partir en voyage, si vous avez eu des problèmes de santé, il faut communiquer 
avec CanAssistance qui prend la décision finale de vous assurer ou non lors de ce 
déplacement. Une autorisation médicale n’est pas suffisante. Le numéro de téléphone est     
1 800 465-2928, que vous retrouverez également à l'endos de votre carte SSQ. 
 

Carmen Landry-Simard, responsable 
Jean-Pierre Ménard, coresponsable 

 
  

 

 
 

ASSURANCES 
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HOMMAGE  
       

MAYRAND, Jeanne - 
Mance 

1927-2023 

 
 

 

 

UNE DOYENNE NOUS A QUITTÉS ! 

 
C’est avec tristesse que nous avons appris le décès de madame 
Jeanne-Mance Mayrand, décédée le samedi 29 avril 2023, à l’âge 
de 95 ans et 10 mois. 
 
Jeanne-Mance a consacré 35 années de sa vie à enseigner entre 
autres aux écoles St-Eusèbe, Fernand Gauthier, Lartigue, Baril et 
Ste-Cunégonde.  En 1982, elle a obtenu un Certificat de 
reconnaissance pour ses 25 années de dévouement à la cause 
de l’éducation et ses loyaux services à la Commission des écoles 
catholiques de Montréal. 
 
Au cours de sa carrière, elle a obtenu un Baccalauréat en 
enseignement en adaptation scolaire, un Brevet à l’École normale 
de la Province de Québec ainsi que des certificats de la 
Corporation générale des instituteurs et institutrices catholiques 
de la Province de Québec comme membre qualifiée, Éducation 
artistique, l’Institut de pédagogie centrée sur l’élève, Collège Ste-
Marie, en psychologie de l’apprentissage et difficultés scolaires, 
en Catéchèse de l’Archevêché de Montréal, et cours du Gesù en 
géographie humaine.  Elle a parfait son anglais par des cours à 
l’Université McGill, et l’espagnol à l’Union des latins d’Amérique. 
 
En 1979, son projet portant sur la Confrontation des apports des 
différentes disciplines à la connaissance scientifique de l’enfant, 
socialisation, éducation formation et acculturation a été présenté à 
Paris, dans le cadre d’un Congrès International de psychologie de 
l’enfant. 
 
Grande voyageuse et adepte des Grands Explorateurs, Hélène 
Pelland souligne les conférences intéressantes de Jeanne-Mance 
sur ses voyages autour du monde avec ses amies du groupe de 
Science et Culture de l’AREQ et ses souvenirs d’adolescence à 
Grondines dans le cadre des cours - ÉDUCATION 3e Âge du 
Collège de Maisonneuve.  
 
Aux dire de Léonie Dupré, Jeanne-Mance a pu réaliser son 
souhait de participer assidûment aux réunions festives et 
formelles de l’AREQ avec l’aide et la générosité de membres 
dévoués.  
 
Une vie bien remplie !  
 
Un hommage lui a été rendu au Salon Funéraire Magnus Poirier 
de Montréal, le vendredi le 26 mai 2023. 
 

 

La vie suit son chemin, étape 
par étape, 
elle nous guide sur les 
sentiers de la connaissance, 
de l’aventure… 
 
Pour moi, aujourd’hui, c’est 
un nouveau départ pour 
quelque part ailleurs,  
une autre façon de vivre, un 
retour vers soi… 
 
Ce n’est qu’un aurevoir, je 
vais mon chemin, calme et 
sans regret,  
la vie se chargera de tous mes 
demains… 
 
Je voyagerai avec vous, au fil 
du temps,  
au gré des saisons, je me 
souviendrai… 
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DÉCÈS 
Voici la liste des membres décédés ou dont le décès nous a été communiqué pour la période de 
décembre 2022 à mai 2023. Si vous avez des informations complémentaires, veuillez les 
communiquer à Mme Louise Laporte de Varennes à l’adresse : louise.devarennes@sympatico.ca 
et il nous fera plaisir de les publier. 
 

 
 PROULX, Réjeanne 1940 – 2022 
Décédée le 2 décembre 2022, à l’âge de 82 ans. 
 

  
 

PARENT, Mireille 1947 - 2023 
Décédée au Centre hospitalier de Granby, le 26 
janvier 2023, à l’âge de 75 ans. 
 

 OUELLET, Claudine 1947 – 2023 
 
Décédée à Montréal, le 6 mars 2023, à l’âge de 
76 ans. 
 

 
 
 

BENOIT, Guy 1930 - 2023 

 
Décédé le 23 mars 2023, à l’âge de 92 ans. 
 

 Mayrand, Jeanne Mance 1927 - 2023 
Décédée le 30 avril 2023, à l’âge de 95 ans et 10 
mois. 
 

 GIARD, Mariette 1936 – 2023 
Décédée le 5 mai 2023, à l’âge de 87 ans. 
 

Sont également décédées en 2023 :  
 

   BEAULIEU, Lucille, décédée à l’âge de 74 ans. 
   DIONNE-JUNEAU, Huguette, décédée à l’âge de 84 ans. 

 
 

Toutes nos condoléances aux familles endeuillées. 
 
Avec la collaboration de Louise Laporte de Varennes 
 

 
 
 
 



 15 

 

  PARCOURS JEANNE MANCE  
 
Visite guidée à pied, dans le Vieux Montréal, au profit de la Fondation Laure Gaudreault. 
 
« ...grâce à Jeanne Mance, (en 1653) on a réussi à ramasser 103 ou 104 nouveaux colons, car il 
avait été question de fermer la colonie. Jeanne Mance a vraiment contribué à sauver directement la 
Nouvelle-France. »  
 
Jacques Lacoursière, historien. 
Source Radio-Canada, 8 mars 2011 
 
À l’automne dernier, lors d’une assemblée générale, nous fondions le nouveau secteur Jeanne -
Mance. Dans un article de notre bulletin, nous avions présenté brièvement ce personnage de notre 
histoire. Nous avions annoncé une visite dans le Vieux Montréal pour retrouver ses traces. 
Comme historienne, je vous invite à les découvrir avec moi. 
 
Quand? 
 
Le 10 ou le 18 septembre prochain (en cas de pluie, remis au lendemain); 20 personnes par visite. 
 
Un parcours de moins de 2 km de marche avec des endroits où s’asseoir. 
 
Rendez-vous à 9h 15 au 1 rue Notre-Dame Est, angle St- Laurent sur le parvis du Palais de Justice 
(Via le métro Champ-de-Mars). 
 
Fin de la visite sur la Place D’armes vers 11h00. 
 
À la fin du parcours, possibilité d’aller manger ensemble dans un restaurant à proximité.  
 
Coût  
 
20 $ payable sur place.  
Ce montant sera remis en totalité à la Fondation Laure Gaudreault (reçu fiscal émis à chaque 
personne). 
 
Information et inscription  
 
Dès maintenant, auprès de Micheline Jourdain au 514 388- 7045. Laisser votre numéro de 
téléphone si la boîte vocale vous répond.  
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À PROPOS DU BULLETIN 

 

Prochaine parution en septembre 2023. D’ici là, bonne lecture et 
profitez bien des plaisirs de l’été. 

 

Arlène St-Pierre 

 

 

 

Le bulletin du secteur est distribué aux membres présents lors 
des déjeuners mensuels et envoyé par courriel à tous les 
internautes. 
 
Si cette situation ne s’applique pas à vous et que vous désirez le 
recevoir par la poste, veuillez communiquer avec Lucien 
Deschamps au 514 353-0548. 
 
La demande doit être renouvelée annuellement. 
 

 
 

 
 
 
 
 

Comité sectoriel 
 

Alice Gagnon, présidente 
Lucien Deschamps, 1e V.-P. 
André Lalonde, 2e V.-P 
Jean-Pierre Ménard, 
trésorier 
Michel Lizotte, secrétaire 
Lorraine Lafontaine,  
1re conseillère 
Carmen Landry-Simard,  
2e conseillère 

 
 

Conception :  
 

Arlène St-Pierre 
 
Illustrations : prises sur 
Google ou fournies par 
l’auteur 
 
Révision : Conseil sectoriel 
et Sonia Trépanier 

 
 

 Adresse de retour 

10057, ave Charton, 

Montréal, Québec 

H2B 2C7 

 


